

## 平成24年度 第1回朝日地区地域審議会 会議録

1. 開催日時 平成24年6月5日（水）13:30～14:40
2. 開催場所 村上市総合文化会館 1階 公民館ホール
3. 出席委員 菅井克彦、忠隆司、本間進二、板垣一弘、鈴木芳太郎、中山好栄  
島田好、大滝重秋、大場美子、貝沼豊、佐藤利子
4. 欠席委員 大滝由博
5. 出席職員 政策推進課：船山副参事  
(事務局) 地域振興課：増子支所長、岩沢課長補佐、五十嵐副参事、
6. 会議次第 別紙のとおり
7. 会議経過 別紙のとおり

平成24年度 第1回朝日地区地域審議会 会議次第

日時：平成24年6月5日（火）13:30～

場所：村上市総合文化会館 1階 公民館ホール

1. 開 会

2. あいさつ

3. 委嘱状交付

4. 正副会長選出

5. 報 告

（1）合併市町村基本計画登載事業の進捗状況について【資料1】

（2）朝日地区まちづくり協議会の概要について【資料2】

6. 議 事

（1）今年度の地域審議会の議題について【資料3】

7. そ の 他

8. 閉 会

## 会議経過

### 1. 開会

事務局； 定刻になりましたので、ただ今から平成24年度第1回朝日地区地域審議会を開催いたします。なお、大滝由博委員から欠席の連絡を受けております。よろしくお願ひいたします。

### 2. あいさつ

事務局； 本日はお忙しいところ、お集まりいただきましてありがとうございます。

また、この度の委員の改選に当たり、みなさまには地域審議会の委員をお引き受けいただき誠にありがとうございます。地域審議会は、合併に当たり新市における均衡ある発展と公正な行政サービスを担保するため設置されるもので、市長の諮問に応じて審議し、答申をいただく事項と地域の施策等について、市長に対し意見を述べることができますこととなっております。後ほど事務局からも説明があると思いますが、今年度、市長から諮問はございませんので、定住の里づくりアクションプランにあります「各地区で特に力を入れて取り組むべきで施策の具体策について」ご意見をいただきたいと考えておりますので、よろしくお願ひいたします。

### 3. 委嘱状交付

事務局； 支所長から委員のみなさまに委嘱状を交付させていただきます。

【支所長から委員へ委嘱状を交付】

### 4. 正副会長選出

事務局； 地域審議会の設置に関する協議書では委員の互選により会長及び副会長を置くこととなっておりますが、どのように決めたらよろしいかみなさまのご意見をお願いいたします。

委員； 事務局に腹案はありますか。

事務局； 事務局に腹案はあるかというご意見がありましたが、事務局の腹案としましては、会長に島田委員をお願いし、副会長につきましては会長から推薦をお願いしたいと思いますがいかがでしょうか。

委員； 異議なし。

会長； それでは、忠委員を副会長にお願いしたいと思いますが、みなさんいかがでしょうか。

委員； 異議なし。

会長； それでは副会長も決まりましたので、一言申し述べさせていただきます。私は1期目からこの会に参加し、二人の会長の下で委員をさせていただきました。それぞれの立場で優秀な委員ばかりでしたが、今回も優秀な委員ばかりで心強く思っております。先ほど事務局からお話をあったとおり、均衡ある発展のためにこの会を設けて、少なくともみんなさんが価値観を共有することにより同じ

方向に向くということだろうと思いますが、個性に富んだ地域づくりがもっと大事だろうと思っております。人の意見を否定することなく吸収しながら、よい方向に集約することが課せられた使命だろうと思います。みなさま方に支えられてこれから2年間務めさせていただきたいと思います。どの会議でもお願ひしておりますが、何でも結構ですので、会議では必ず一言は発していただきたいと思います。よろしくお願ひ申し上げます。

副会長； みなさんごめんください。館腰まちづくり協議会の忠と申します。会長の補佐をしっかりやっていきたいと思いますし、朝日地区のまちづくりのためにも頑張っていきたいと思っておりますので、よろしくお願ひ申し上げます。

事務局； ありがとうございました。本日1回目ですので事務局の自己紹介をさせていただきます。

#### 【事務局自己紹介】

## 5. 報告

### (1) 合併市町村基本計画登載事業の進捗状況について

事務局； 協議書の規定により会長に議長をお願いします。

会長； 報告が2項目ありますが（1）合併市町村基本計画登載事業の進捗状況について、事務局から説明をお願いします。

事務局； 資料1により説明します。

#### 【計画登載事業について、現在までの実績及び今後の予定等の報告】

会長； 今ほどの報告事項についてご意見等ございませんか。

委員； 16-3蒲萄の簡易水道施設整備事業（朝日）ですが、最初の予定を変更して上水道につなぎ込みするという説明がありましたが、平成24年度で終了ですか。

事務局； 今の予定では26年度で終了予定となっております。

会長； 他にございませんでしょうか。

委員； 14-4小学校施設整備事業（朝日）は塩野町小学校の改修との説明でしたが、耐震についてはどのようにになっていますでしょうか。

事務局； 塩野町小学校は建設時の強度が基準をクリアしていますので、新たな耐震工事は行っていません。

委員； 朝日地区において耐震のできていない学校はありますか。

事務局； 朝日地区においては、三面小学校の耐震工事が完了しておりません。今後の計画になります。

委員； いつ頃になりますか。

事務局； 総合計画の後期実施計画で議論するところになると思いますが、正確な時期については把握しておりません。

会長； ほかにないようであれば次に移ります。

### (2) 朝日地区まちづくり協議会の概要について

事務局； 資料2に沿って説明をさせていただきます。

#### 【朝日地区まちづくり協議会の概要について説明】

- 会長； 本日、5地域のまちづくり協議会の会長が委員として出席しておられますので、一言ずついただければと思います。
- 委員； 塩野町地域まちづくり協議会では、事務局から説明がありましたとおり11月4日に収穫祭を計画しております。内容については各部会合同で話を進めているところですが、地域の伝統料理である各集落の大漁を持ち寄ってみんなで食べようと計画しています。
- 委員； 猿沢地域まちづくり協議会では、先ほどお話があつたとおり、夏祭りということで盆踊りを計画しております。個々の集落では参加が少なくなってきておりますし、やっているところとやっていないところがあるということで、地域一丸となって絆を深めていきたいと考えております。また地域全体の情報の共有を図るため広報紙の発行や、当地域にはみどりの里がありますので、活動が重ならないよう一緒に盛り上げていきたいと考えております。
- 委員； たかねまちづくり協議会では、四つの専門部会をつくって検討し、8月3日に宝探しということで、北大平集落と関口集落の地域資源等の宝を探すという催しを予定しております。日頃気づかない点も見えてくるのではないかということで、終了後ワークショップを行いたいと考えております。また各集落への支援ということで5万円を上限に支援したいと考えております。
- 委員； 三面地域まちづくり協議会は、ほかの地域と比べると遅れている気がします。3月に設立し、4月、5月と毎月会議を重ねてますが、その中で事業のたき台としまして、耕作放棄地を有効利用し住民のみなさんの憩いの場づくりと観光につなげたいと検討しております。また、三面地域にはわかあゆ三面太鼓がありますので、この2点を重点的に進め、地域振興、環境美化、集落の活性化などについて、老人会、婦人会やPTAと考えてまいりたいと思っております。
- 委員； 館腰地域まちづくり協議会では、先進事例の調査研究ということで5月5日に小俣のふるさと学校に13名で研修視察させていただきました。交流関係では、来年、小川小学校を会場として大館腰展の開催を計画中です。また館腰地域の中の辺地点数が高い長津地域のまちづくりもできればと考えております。
- 会長； ありがとうございました。それぞれ頑張っているなど再認識しました。事務局に伺いますが、各地域の予算額の違いを説明してください。
- 事務局； 人口と集落数と辺地点数で計算しています。館腰地域が高いのは集落数が11あり、人口も高根の次に多く辺地点数も高いということで多くなっています。猿沢地域は辺地がないということで人口の割に少なくなっています。そういうことから村上市全体でみると、荒川地区は人口が多い割には集落数も少なく交付金は少なくなっており、山北地区では人口は少ないですが、集落数が多く辺地点数も高いので交付金は多くなっています。
- 会長； 今ほど説明がありました各地域まちづくりの取組も含め、みなさんからご意見、ご質問等ございますか。  
ないようですので、次に移ります。

## 6. 議事

### (1) 今年度の地域審議会の議題について

会長； 議事に移らせていただきます。「今年度の地域審議会の議題について」事務局から説明をお願いします。

事務局； それでは、5ページの資料3に沿って説明させていただきます。

#### 【今年度の地域審議会の議題について説明】

会長； ただ今説明がありましたが、みなさんから疑問に思ったこと、何でも結構です。ご意見、ご質問等お願いします。

委員； 資料の10ページで、アクションプランの説明がありましたが、朝日地区では二つの特に取り組むべき施策の方向性を具現化するための議論をするということですか。

事務局； 基本的にはこの2点についての意見をお願いします。

会長； ほかにございませんか。

委員； 区長会を開催しまして、今後の具体的な要望等を集約していくわけですが、この中には「みどりの里周辺に多くの人が訪れることが地域の活性化につながるものと考えます。」、「高速道路全線開通に向けて、通過施設とならないように、みどりの里の計画的な維持補修、設備投資を行う必要があります。」とあります。区長会としても高速道路が開通したときのICから乗り入れて地域の農産物等が販売できるような施設にするよう、アクションを起こさなければならぬというような話も出ています。また、先日、市長に要望書をお渡ししていましたが、この地域に高速道路が開通しまして、是非、村上病院を新築していただき、医療設備を充実していただきたいと要望してきました。また、この地域のまちづくりについて各会長から力強いお話がありましたが、先日、猿沢小学校の運動会に出席したところ、保育園の年長組の種目がありましたが、園児が9人しかいませんでした。来年、猿沢小学校に入学する子どもは9人しかいないということです。朝日地区の保育園では定員の半分ほどの園児しかおらず、将来が本当に心配になります。子どもが少ないということは若い世代が少なく、お年寄りが多く少子高齢化ということですので、やはり魅力あるまちづくりが重要になってくると思いますので、特に地域まちづくりの会長さんには頑張っていただきたいと思います。

会長； 私も地域審議会において、少子高齢化の問題を掘り下げて対策を講じなければならないと申し上げた記憶がございますが、今、委員が言われましたように、まちづくりをしていかなければならぬと思いますので、この地域審議会でも将来のため、地域のために機能していきたいと思いますので、ご協力をお願いします。

ほかに何かご意見はございませんでしょうか。

ないようですので、今年度の地域審議会の議題につきましては、事務局の提案どおりでよろしいですか。

委員； 異議なし。

会長； それでは承認させていただきます。

## 7. その他

会長： 事務局から「その他」について何かありますでしょうか。

事務局： 事務局では特にありません。

会長： それでは、まだ発言されていない方がおられますので、何でも結構です。お願いします。

委員； 今、地域農業の振興ということで「人・農地プラン」が動き出したわけですが、先般、村上市のアンケートがまとまつたと聞いています。これから各地域、集落の農業のあり方を検討すると思いますが、この地域審議会と関わりをもつのか、それらの位置づけはあるのでしょうか。

事務局； 農業などいろいろな分野との関わりをうたつたのですが、平成24年度の地域審議会で朝日地区においては、昨年の審議会でまとめていただいた、みどりの里を拠点とした交流人口の拡大、また1次産業と2次産業、3次産業を結び付けた活性化策を考えていただくということで関係してくるのではないかと思います。

会長； 費用対効果を考えた場合、最も費用がかからないのは、愛想をよくし、笑顔で接することなので、費用をかけずに交流人口を増やすにはそれしかないと考えます。みどりの里を運営してみてわかつたことですが、みなさんが最も期待しているのは、人の愛想であると強く感じました。今の人間は愛想に飢えているのではないかと思います。大人があいさつをしないのに、子どもにはあいさつ運動をさせるのは全くナンセンスだと思います。

委員； 30歳以上の未婚者が非常に多いので、出会いの場をつくつたらよいのではないかと思います。

委員； 今、私はお年寄りと関わる仕事をしています。お年寄りのことも取り上げて考えていきたいと思います。これから先はお年寄りも大事です。

委員； 1期目の地域審議会に民生委員として参加しており、今回は食推ということで参加しましたが、前回と全然違います。今まちづくりが始まりまして、いろいろなことが出てきていますが、合併基本計画の百姓やってみ隊というのはどこのどのようにあるのでしょうか。

事務局； 旧山北町当時からやっているものです。嫁婿対策の一環として始まったものですが、今は対象を広げ農業体験を行っているものです。

委員； わかりました。魅力ある集落づくりとはどのようなものですか。

事務局； これも旧山北町で行っていたもので、平成24年度から市民協働のまちづくりが始まり、そちらに移行するということで、平成23年度で完了という扱いにしています。

委員； 先ほど会長からあいさつ運動の話がありましたが、学校では子どもたちもあいさつ運動をしています。しかし、家庭ではしていないように思います。人と会うときはあいさつをしますが、家庭内では朝起きててもあいさつをしない家庭が多いと思いますので、家族や大人からあいさつをしてもらいたいです。

会長； その他を利用して、みなさんからご意見等をいただきましたが、ほかにございませんか。

ないようですので、閉会にしたいと思います。

事務局： 最後に副会長から閉会のあいさつをお願いします。

副会長： この審議会の仕事というのは本来協議書にあるとおり、市長の諮問を受けて答申するというのですが、朝日地区のこれから課題も点検していくということですので、みなさんに意見を述べていただきました。次回もまた盛り上がって会が進むのではないかと思いますので、よろしくお願ひいたします。本日はありがとうございました。

## 8. 閉会（14:40）